

**Análisis económico**

# Ojalá las conversaciones sobre deforestación no sean una moda transitoria.

Alejandro Reyes Gonzáles  
28 de febrero de 2025

La deforestación es, lamentablemente, uno de esos temas que cobran vida sólo cuando se publican las cifras anuales de área pérdida. Todos nos ponemos la camiseta por el planeta y lanzamos arengas y consignas para priorizar la protección de los bosques. Sin embargo, este impulso se pierde más rápido de lo deseado. Pero quizás más importante, se olvida el efecto social, ambiental y económico que este fenómeno conlleva. Esto muy seguramente pasa por que se ve como un riesgo muy lejano para el colombiano de a pie, pero es más cercano y relevante de lo que creemos.

Hace pocos meses, en BBVA Research, realizamos un estudio sobre la evolución de la deforestación en Colombia, tratando de entender las causas y más importante, su impacto ambiental, social y económico. La principal conclusión del ejercicio es que la deforestación, más allá de su claro efecto negativo en el medio ambiente, en los ecosistemas, no genera beneficios sociales ni económicos. Los municipios dónde mayor deforestación se ha observado han mejorado menos los indicadores de calidad de vida como las necesidades básicas insatisfechas y mantienen o amplían su brecha en actividad.

Estas conclusiones tienen un impacto grande en cómo debemos afrontar la deforestación. Al final, no es sólo un tema policial, aunque no me malinterpreten, debe existir mayor control, sino también un tema de apoyo social y económico tanto a las zonas que sufren de deforestación como a aquellas en las que se pueden desarrollar actividades productivas con bajo impacto ambiental pero que carecen de catalizadores de productividad.

En el marco del informe del Minambiente, la deforestación en Colombia en 2024 creció 35%, alcanzando las 107 mil hectáreas, revirtiendo la tendencia de los últimos años. Sin embargo, más allá de este número, el 60% de la deforestación se concentró en la Amazonía, una zona que cada año sufre más con la intervención humana y que se compone de ecosistemas que, una vez heridos, son muy difíciles de recuperar. En este orden de ideas, debemos todos, como sociedad, dejar de pensar en la deforestación en la coyuntura de la publicación de las cifras anuales y volcar nuestro esfuerzo, privado, público, colectivo e individual, a impulsar soluciones estructurales a la deforestación.

## AVISO LEGAL

El presente documento, elaborado por el Departamento de BBVA Research, tiene carácter divulgativo y contiene datos, opiniones o estimaciones referidas a la fecha del mismo, de elaboración propia o procedentes o basadas en fuentes que consideramos fiables, sin que hayan sido objeto de verificación independiente por BBVA. BBVA, por tanto, no ofrece garantía, expresa o implícita, en cuanto a su precisión, integridad o corrección.

Las estimaciones que este documento puede contener han sido realizadas conforme a metodologías generalmente aceptadas y deben tomarse como tales, es decir, como previsiones o proyecciones. La evolución histórica de las variables económicas (positiva o negativa) no garantiza una evolución equivalente en el futuro.

El contenido de este documento está sujeto a cambios sin previo aviso en función, por ejemplo, del contexto económico o las fluctuaciones del mercado. BBVA no asume compromiso alguno de actualizar dicho contenido o comunicar esos cambios.

BBVA no asume responsabilidad alguna por cualquier pérdida, directa o indirecta, que pudiera resultar del uso de este documento o de su contenido.

Ni el presente documento, ni su contenido, constituyen una oferta, invitación o solicitud para adquirir, desinvertir u obtener interés alguno en activos o instrumentos financieros, ni pueden servir de base para ningún contrato, compromiso o decisión de ningún tipo.

El contenido de la presente comunicación o mensaje no constituye una recomendación profesional para realizar inversiones en los términos del artículo 2.40.1.1.2 del Decreto 2555 de 2010 o las normas que lo modifiquen, sustituyan o complementen.

Especialmente en lo que se refiere a la inversión en activos financieros que pudieran estar relacionados con las variables económicas que este documento puede desarrollar, los lectores deben ser conscientes de que en ningún caso deben tomar este documento como base para tomar sus decisiones de inversión y que las personas o entidades que potencialmente les puedan ofrecer productos de inversión serán las obligadas legalmente a proporcionarles toda la información que necesiten para esta toma de decisión.

El contenido del presente documento está protegido por la legislación de propiedad intelectual. Queda expresamente prohibida su reproducción, transformación, distribución, comunicación pública, puesta a disposición, extracción, reutilización, reenvío o la utilización de cualquier naturaleza, por cualquier medio o procedimiento, salvo en los casos en que esté legalmente permitido o sea autorizado expresamente por BBVA en su sitio web [www.bbvarresearch.com](http://www.bbvarresearch.com).